

Le " *Miscellaneorum Liber* " ou 3e Registre des Jésuites du  
Saguenay

Plusieurs fois depuis deux ans, on a attiré l'attention du public sur le dernier des trois registres des baptêmes, mariages et sépultures tenus par les premiers missionnaires du Saguenay. Comme on le sait, ce registre, apporté des Ilots-de-Jérémie, en 1836, par M. Boucher, alors missionnaire des Postes du Roi et qui mourut depuis curé de St-Ambroise, est de nouveau perdu. Le fait qu'aucun renseignement n'est venu récompenser nos recherches et qu'aucun écho n'a répondu aux pressants appels de ces derniers temps, prouve malheureusement ou que le précieux document a été détruit par quelque accident ou qu'il est en la possession de quelqu'un qui en ignore absolument l'importance. L'analyse assez étendue qu'en possède le Séminaire de Chicoutimi est donc devenue d'une grande valeur historique, comme le remarquait le Père A. E. Jones, S. J., dans la 1ère livraison des *Documents rares ou inédits, Missions du Saguenay*, publiée il y a quelques mois.

Cette brochure, dont le titre seul annonce déjà l'importance, contient d'abord des notes biographiques et chronologiques sur le Père P. Laure, d'après le journal de ce missionnaire, publié dans le Rapport sur les Missions du diocèse de Québec (1864), et comparé, année par année, avec les détails de l'analyse du *Miscellaneorum Liber* que nous possédons à Chicoutimi. Ensuite vient une Relation du même Père, écrite à Chicoutimi en 1730, et publiée ici pour la première fois. Comme on le voit, la publication du P. Jones est de haute valeur historique, et il est à regretter qu'elle n'ait peut-être pas été signalée avec assez d'insistance aux amateurs de ces sortes d'études. N'oublions pas que le savant Jésuite (du Collège Ste-Marie, Montréal) n'attend, comme il nous en avertit, qu'un nombre suffisant de souscripteurs pour livrer au public d'autres documents *rares ou inédits*.

Pour revenir à notre analyse, que la disparition du registre a rendu précieuse, le P. Jones dit qu'elle " a été faite en 1836 par M. François Boucher, curé de l'Ange Gardien et desservant de ces " mêmes Postes du Roi, " (pages 5-6), et, à plusieurs reprises dans le cours de son travail, il le désigne comme l'auteur de ce document. J'ai déjà protesté, dans le *Courrier du Canada*, (24 février 1890), contre cette assertion faite, d'une manière dubitative pourtant, dans un " appel aux amis de notre histoire religieuse et " nationale, " du même journal (8 février 1890). D'abord, ainsi que je le faisais remarquer en cet écrit du 24 février, l'auteur de ce travail dit que " ce registre.....devrait être déposé chez l'évêque